

EL HONDUREÑO HONRADO TRABAJA POR LA PAZ

# El Hombre Libre

Organo de los intereses generales del País y del Partido Nacional

*El ciudadano libre ama a su Patria*

DIRECTOR Y REDACTOR  
OCTAVIO S. LARDIZABAL

Primero Hondur-  
ras; después el Par-  
tido, y los intere-  
ses personales por  
último.

Esta es nuestra  
—consigna—

LIBERTAD,  
RENOVACION,  
PAZ, TRABAJO  
Y FRATERNIDAD  
—  
ES NUESTRA  
IDEOLOGIA

IMP. MODERNA

Año I

Choluteca, 16 de Julio de 1932

1500 ejemp

No. 18

## HAGAMOS PATRIA

A toda la prensa del país

por RAMON SILVA

En el desenvolvimiento que cierta prensa del País va dando a los asuntos políticos que vivamente nos agitan en estos tiempos, se nota un grado de hervor pasionario, una ebriedad de iracundia, un embotamiento del hombre racional y honrado, un enflaquecimiento cerebral, una crisis espiritual, una mortal degeneración de los sentimientos, un desastre político que nos va llevando poco a poco y sin sentirlo al abismo nefasto de una profundísima separación entre los hermanos hondureños.

Grandemente conmovido por estas lecturas, que en mi concepto son malsanas, he tomado mi péñola del sitio en que ya tiempos yacia olvidada viendo pasar ante sí a sus semejantes, tintes en sangriento descrédito y sacudiendo el polvo de mi experiencia, para dirigirme a toda la prensa del País con el único fin de excitar a los dirigentes de ella y a los actuales guaidores políticos de las candidaturas que están sobre el tapete de la consideración de los pueblos, a que se interesen de una manera práctica y eficaz, poniendo todo su empeño de hombres honrados, de caballeros de bien, de verdaderos ciudadanos, para que desaparezca por completo del pentagrama de Gutemberg, todas esas notas nefandas que han llegado a zaherir susceptibilidades personales, personalísimas: sembrando el odio cainesco y por ende la venganza criminal.

Yo excito con el mayor fervor de mi alma y con el más grande esfuerzo de mis facultades personales, a que esa política disociadora y peligrosa para el bienestar de la Patria, se le dé una nueva y bien intencionada orientación; que la propaganda escrita se haga con la mayor cultura y moralidad, proscribiendo de ella las soeces injurias y las viles calumnias y sobre todo y más que todo, evitar hasta el último momento alusiones personales y privadas que hacen derramar lágrimas inocentes muchas veces y que además de profundizar el odio entre familias, les resta grandes simpatías al bando que así procede, fomentando muy en lo hondo del corazón hondureño el prostituido veneno de la venganza entre hermanos.

La propaganda política tiene un amplio y elevado campo de noble y fecunda tierra en donde sembrar y desarrollar la buena semilla de una política sana y a la par humana, de una política de amor y no de odio; y en ese amplio campo en donde caben millares de grandes pensamientos de exaltación de los candidatos, ya en sus obras patrióticas, ya en sus cualidades morales é intelectuales; o bien atacando de una manera culta ajustada al bien decir, los defectos políticos de que verdaderamente adolezcan, es en ese campo superior en donde debe de camppear a cual más, la caballerosidad y honradez de toda la prensa que de buena fé quiere hacer Patria.

Debemos de respetar a nuestros semejantes, debemos de respetar la ancianidad, el feminismo y la niñez tantas veces ultrajados al golpe inmisericorde de una pluma infame; debemos de respetarles porque es nuestro sacro deber.

Si deseamos ser respetados, quién así no lo desea?, debemos de respetarnos los unos a los otros. El que incuba gusanos, podredumbre cosecha. No sembremos el odioso germen de la injuria y de la calumnia para que no cosechemos la destructora venganza.

Ninguna ventaja real y efectiva se saca de esa propaganda salvaje de injuriar y calumniar y sí, casi siempre se obtiene lo contrario, el descrédito y el distanciamiento profundo entre el conglomerado electoral y más aún entre la familia hondureña; cosas estas que están en completa pugna con la verdadera política, porque el esfuerzo de cada partido debe concretarse a sumar adeptos a sus filas que con ésto se asegura el triunfo numérico y así la victoria del partido.

Volvamos nuestros ojos hacia los países más civilizados del mundo: para un ejemplo allí está Francia, Inglaterra y los Estados Unidos de Norte América. Países cultos y libres que no manchan su nobleza de costumbres electorales con prácticas de salvajismo; allí se tratan los asuntos políticos con mayor interés combativo y defensivo, pero sin ultrajes ni calumnias, ni mucho menos sacando de los sacros sepulcros de hermanos indefensos, sus respetables memorias, cualquiera que haya sido su pasado, para profanarlas inclemente; sacrilegio incalificable de expiación IN ETERNIS.

Nuestra prensa traspasa las fronteras hondureñas y con ella van nuestras llagas a ponernos en parangón con los salvajes; qué vergüenza!; rectificquemos, señores, nuestro proceder de injuriar y calumniar; rectificquemos que todavía hay tiempo y hagamos Patria: Sembremos la semilla gloriosa de la Paz.

Recordemos que todos somos hijos de una misma madre; que el mal causado a uno de estos hijos, repercute en sus amantísimas entrañas haciéndolas sangrar; recordemos que tenemos libertad de pensar y que si disentimos en ideas, nuestros corazones se comprenden, nuestra raza se identifica y por lo tanto no debemos de tratarnos como antagonicos; no hay motivo suficiente y justificado para tratarnos como fieras, pues somos hombres libres y hermanos, y si practicamos la libertad del pensamiento político, demostramos al mundo entero que Honduras y los hondureños somos libres.

Estamos en el gran deber de laborar por nuestra victoria colectiva y si procuramos el bienestar de la Patria fomentando el amor y la unificación fraterna, aunque en los comicios perdamos, siempre hemos triunfado, porque entonces no vivaremos al candidato de nuestras simpatías; porque entonces se abrirán nuestros pechos emotivamente para gritar con énfasis: VIVA EL PRESIDENTE CONSTITUCIONAL DE LA REPUBLICA.

Choluteca, Julio de 1932

Ramón SILVA

# Conferencia dictada el 3 de Junio en el seno del Comité Departamental "Dr. Emilio Williams"

## Juventud del Partido Nacional

A raíz de la independencia política de Centro América, hubo dos fracciones en la familia hondureña: el partido liberal y el partido conservador, con procedimientos y con ideología diferentes en su actuación.

El partido conservador en Honduras fué liquidado por los imperativos del tiempo y de la civilización. Hace ya muchos años que se dejó de creer en la realeza; la nobleza también hace ya mucho tiempo que le cedió el campo a la democracia.

En toda la vasta extensión americana, no existe, a Dios gracias, ni una monarquía, y si hay todavía, algunas pocas colonias de naciones europeas, ellas son los intereses creados de las naciones conquistadoras, y que muy pronto, estamos seguros, han de emanciparse de la dominación extranjera, como lo hicieron nuestros antepasados: porque América es para los americanos. Y si hay todavía unas pocas *dictaduras* remedo de cacicazgos son los resabios del pasado que lucha todavía infructuosamente con el porvenir.

Nuestro partido en una milicia joven, como lo verán Uds. Está cumpliendo en este año, apenas treinta primaveras, que han sido benéficas para el país. Pues bien: el Partido Nacional, al cual tenemos el alto honor de pertenecer, fué organizado en la campaña cívica de 1902, por el General don Manuel Bonilla, segundo jefe de la Revolución Liberal del 94. Así, pues, nuestra ideología, como la de su primer jefe tenía que ser, como es hasta ahora, de principios y prácticas liberales.

El presidente Sierra, liberal también del 94, había hecho administración, pero no dió Libertad electoral. El general Bonilla, obligado por esta circunstancia, de *hombres independientes del poder público*, y de *hombres libres de todo sectarismo*, formó su partido independiente, al que llamó, en la lucha cívica de 1902, Partido Nacional. Y como los *continuistas del poder*, usaban la insignia roja, los *independientes* liberales optaron por la insignia azul. Y desde el Dr. Policarpo Bonilla, hasta el general Rafael López Gutiérrez, pasando por Miguel R. Dávila y Tiburcio Carías, hasta los generales Dionisio Gutiérrez y Miguel Oqueli Bustillo, lucharon y combatieron bajo nuestras banderas, aquella irregularidad de la fracción roja del continuismo, que iba directamente a matar el principio de alternabilidad y el derecho de sufragio, consignados, entre otros avanzados principios, en nuestra Carta Magna del 94.

Como humanos, somos imperfectos. Y los partidos liberales: azul y rojo, como obra humana, tienen forzosamente que llevar buena dosis de imperfección política. Esta imperfección política, es la que debemos, honradamente, combatir los hondureños. Nadie, absolutamente nadie, es ajeno al medio. Nadie, absolutamente nadie, sin culpas, puede con hidalguía, y sin responsabilidades históricas, arrojarse con pureza, la primera piedra de que hablaba el divino Maestro. Y más bien nuestro adversario político tiene que tomar del nacionalismo, joven de treinta

años, estas dos lecciones conocidas de todos vosotros, porque están encarnadas en todo hondureño. La una es de administración. Al respecto, lo dicen moros y cristianos, y en abril próximo pasado, el periodista Guillén Zelaya, en su periódico "El Pueblo", en un estudio de los gobiernos de Honduras, hasta este razonamiento histórico: Manuel Bonilla-nacionalista-hizo *administración*, pero no dió *libertad*; Bertrand-nacionalista-dos períodos, hizo *administración*, pero no dió *libertad*. Paz Barahona-nacionalista-hizo *administración*, y dió *libertad*. Sentando por primera vez el honroso precedente de entregar el poder en paz y con dinero-más de medio millón de pesos-al adversario político. Fácil es averiguar, dice Guillén Zelaya, quiénes no han hecho administración ni dieron libertad. Esto es, en los últimos treinta años. Y ahí tenéis la obra del Partido Nacional en sus treinta años que tiene de existencia. Cuatro períodos nacionalistas que han hecho administración, contra tres períodos liberales, que ninguno hizo *administración*.

En lo político, el Dr. Miguel Paz Barahona, dió libertad electoral, sentando el *precedente*. El Dr. Mejía Colindres, hombre respetuoso al derecho ajeno, está *intentando* dar libertad electoral. En consecuencia, el final es un enigma todavía para poderlo apreciar antes de la hora indicada; pero lo que sí podemos predecir, sin temor de equivocarnos, es que no sólo no estarán en *Caja*, el medio millón de pesos, sino, que pesará, sin hacer administración, una *deuda* grande, por servicios no pagados. Otra coincidencia rara y desfavorable, para los mal llamados liberales, es que en tiempo de ellos se cierran muchas *Escuelas*.

Nosotros, respetamos el derecho ajeno, no hacemos más que señalar los triunfos de nuestro partido en su corta, pero eficiente vida política y administrativa, en sus treinta años de lucha y de acción.

El nacionalismo, es, señores, el patriotismo convertido en partido político.

OCTAVIO S. LARDIZABAL

## Sub Comité "Concepción Majano" del valle El Copal

### ACTA Nº 1

En la aldea de El Copal, a los veinte y nueve días del mes de Mayo de 1932 en casa de don Guillermo Molina, presente la comitiva reorganizadora con el objeto de organizar un Sub Comité político que trabajara por el triunfo de la candidatura, para Presidente Vice Presidente de la República, Dr. y Gral. Tiburcio Carías A. y Gral. é Ing. Abraham Williams, dicha comitiva viene compuesta por el Presidente del Comité Departamental, Dn Liberato Mendoza, y el Vice Presidente del mismo centro Gral don Ruben N. Romero acompañados de don Alejandro Avendaño, don Valentin Aguilar, S. y el Coronel José A. Pacheco, estando la concurrencia

reunida, procedimos a la elección de la Directiva, que compondrá este nueva Sub Comité político quedando electo de la manera siguiente: Presidente don Guillermo Molina, Vice Presidente don Eugenio Gonzales, Vocalez 19 don Marcelino Martínez, 29 don Natividad Ordoñez, 39 don Ermenegildo Arriola, 49 don Pedro Cruz, 59 don Hilario Nuñez 69 don Felicitó Osorto, Tesorero Virgilio Ortiz, Srio, don Hermenegildo Nuñez, Pró Srio, don Nieves Cruz jefe de propaganda don Transit Gomez. Electa la Directiva el presidente del Comité Departamental Liberato Mendoza, les toma la promesa de conformidad con nuestros Estatutos y les dió posesión, firmando la presente Acta comitiva Directiva y demas concurrentes quedando esta Acta abierta para que siguieran firmando nuestros correligionarios que no asistieron, y los liberales que quieran acuerpar el Partido Nacional, debiendo estos antes presentar su protesta ante este Sub Comité. el que quedará aceptado, y la concurrencia le dió por nombre a este Sub Comité, al inolvidable Coronel Nacionalista de este Departamento "CON

ta liberal y a ninguno de ellos se le ha pedido firma adhiriéndose al Nacionalismo para que continúen siéndolo.

Informan Uds; una cosa nada nueva: dicen que soy Nacionalista, un aplauso por su descubrimiento y en premio de su verdad, eso tendré la mucha honra de ser hasta que muera.

Guillermo J. Pinel

### Campo neutral

## Carta Abierta

Choluteca Julio 4 de 1932

Dr. Manuel L. Aguilar

Muy Señor Mio:

Se me ha informado que Ud. interesa saber lo que pienso respecto al cargo calumnioso, como de costumbre, que se me hace sin respaldo de firma en su semanario "Aquí Estamos" Complaciendo sus deseos Aquí Estoy yo también Dr. I solo pienso que mienten miserablemente al afirmar que aprovecho mi puesto para hacer propaganda política a favor de determinada candidatura. ¿Dónde están esas pruebas? Publíquelas. Mi viaje a San Marcos fué personal con el deseo de conocer la carretera. Nadie me vió en la manifestación ni organización del Sub Comité apelo al testimonio del caballero libe-

ral don Francisco Arias, y con respecto a la hoja suelta contestando un cargo contra mis deudos difuntos Williams, considero que no enjendra ninguna propaganda, campea todo abase de amor propio, pero como se insiste en pisotear esas tumbas oportunaemente nos ocuparemos de ello; por ahora sólo me permito decirle que en vida del Dr. Emilio Williams su farmacia fué un centro de beneficencia pública hoy de especulación comercial.

El amo jamás ve el ojo propio por ello no aluden Uds. en nada la atentatoria circular del Inspector Departamental de Instrucción Primaria ni adhesiones arrancadas por algunos funcionarios con fondos sagrados del Estado. Aquí en mi Juzgado hay dos empleados de filiación polí-

CEPCION MAJANO.

Liberato Mendoza, Rubén N. Romero, Alejandro Avendaño, Valentín Aguilar S. J., Angel Pacheco, Guillermo Molina, Eugenio Gonzalez, Marcelino Martínez, Natividad Ordoñez, Hermenegildo Arriola, Pedro Cruz, Hilario Nuñez, Felcito Osorto, Virgilio Ortiz Hermenegildo Nuñez, Nieves Cruz, Tránsito Gómez, Maximiliano Osorto, Santiago Molina, Felix Lagos, Guillermo Nuñez, Ventura Aguilar, José Lagos, Tomas Ramirez Ramón Euceda, Bonifacio Ramirez, Perfecto Ramirez, Etanislao Gonzalez, Simón Gonzales, Nemecio Flores, Sergio Osorto, José Padilla, Teodoro Matamoros, Cruz Espinal, Pilar Soriano, Cruz Osorto, Benito Ordoñez, Plácido Oyuela, Julio García, Aureliano Aguilar.

**Lo que nos dice un liberal doctrinario y auténtico de la vieja guardia**

Señor Director de "El Hombre Libre".

Ciudad.

Muy señor mío:

Con la verdadera fé de que Ud. en su importante periódico está laborando por la paz de la República y para lo cual es de suma necesidad el restringir en todas partes ciertas olas malsanas que alguna mala prensa está llevando a cabo con gran peligro para la Paz; fin al cual todos los ciudadanos honrados debemos de aspirar; ya que ella es la base del progreso y bienestar de nuestra querida Patria, no he vacilado en adjuntarle a la presente cartita un artículo que al calor de esas circunstancias arriba mencionadas, he escrito a fin de contribuir con Ud. a alcanzar el fin nominado.

Deseo que si no tiene inconveniente le dé publicidad en su importante periódico lo más antes posible para contrarrestar pronto esa batahola que ya se está profundamente desarrollando en todas partes de nuestra Honduras.

Sin más que agradeciendo la acogida y distinción que Ud. le dé a mis letras, quedo de Ud. su muy attc. y S. S.

Ramón Silva

NOTA:—En otro lugar de este semanario, publicamos el artículo de que nos habla don Ramón.

**Así son todas**

Rufino Osorto, mayor de edad, de este vecindario, con residencia en el valle de Tapaire, manifiesto: que he visto con mucha extrañeza en un periódico de los panteristas mi nombre y la de los correligionarios Quintín García, Patricio Aguilera, Raymundo Sosa, Ventura Espinal, Benito Aguilera, Jorge Aguilera, Fernando Espinal, Florentino Pineda, Carmen Carranza, Gregorio Carranza, Carmen Osorto, Cirilo Espinal, y siguen como cien más, cosa que se ha hecho sin nuestro consentimiento, pues es muy co-

**En amores ilícitos y peligrosos con Ubico**

**El patriotismo de nuestros adversarios**

Tegucigalpa, 7.--Para que se sirva hacerlo conocer de los hondureños, transcribo las declaraciones trascendentales e importantes que ha hecho el distinguido liberal y representante diplomático de Honduras en El Salvador, Dr. Jesús M. Alvarado en telegrama que literalmente dice: "San Salvador, 20 de Junio de 1932 --Sr. Director de «El Cronista».--Tegucigalpa, Honduras.--El propósito de «El Combate» en su editorial del diez del corriente, de atribuirme participación, mediante gestiones aquí, en la criminal revuelta del Gral. Díaz Zelaya, es sencillamente absurdo, pero tratar de hacerla aparecer como obra del Gobierno que preside el Sr. Gral. Martínez es incalificable torpeza. Son tan estrechos acaso los nexos del Dr. Zúñiga Huete con el Sr. Presidente Ubico que a pesar de nuestros antecedentes con Guatemala y de haberse organizado la montonera de Díaz Zelaya en la frontera de aquella República, se pretenda desorientar la opinión pública hondureña atribuyendo a un gobierno amigo, animado de los mejores propósitos con respecto a Honduras, como es el Gral. Martínez? Por lo demás me permito recomendar al Dr. Zúñiga Huete que recuerde los resultados de la propaganda de "Los Sucesos" en la campaña eleccionaria de 1923. Los mismos escritores, empleando los mismos procedimientos causarán ahora, indefectiblemente, los mismos efectos que entonces. Dejemos la comprobación al tiempo. Agradecerele publicación. J. M. Alvarado." En relación íntima con lo expresado por el Dr. Alvarado, transcribo a Ud. este otro mensaje: "San Pedro Sula, 4 de Julio de 1932.--Nuevos Tiempos. Tegucigalpa.--Comunicásenos de Tela que el 2 del corriente por la noche embarcase el Dr. Miguel A. Navarro rumbo a Guatemala. Dícese que va como delegado del CANDIDATO TERRORISTA para buscar entendimiento con el presidente chapín. Gral Ubico a favor de su candidatura ya fracasada. No le interesa al candidato Metralla la cuestión de límites pendientes de solución? Dónde está su patriotismo? Eso es correcto? Alerta pueblo hondureño que os traiciona el panterismo!! El Dictámen."

Por las declaraciones anteriores podrán convencerse nuestros conciudadanos que el candidato liberal Dr. Zúñiga Huete está en indecorosos entendimientos con gobiernos extraños con perjuicio de nuestra dignidad de hondureños libres. Haga publicar en los periódicos y por medio de hojas sueltas, las comunicaciones transcritas.

Afmo amigo.

ANTONIO C. RIVERA

**Dice que no le ha llegado el pago. No solo Williams ha lloriqueado: el candidato rojo ha lloriqueado, Reina ha lloriqueado y Gúnera ha lloriqueado más.**

La Picota, 5 de Julio de 1932, ha equivocado Dr. Huete; y ha Sr. Dr. Angel Zúñiga Huete Tegucigalpa visto las listas de las milicias y allí ha encontrado mi nombre. Así es como lo engañan sus correligionarios a Ud. Dr. Aquí vinieron dos llamados liberales a buscarme para que les fuera a dar música a la organización de un Sub-Comité colorado que organizó el Coronel don José de la Paz Zambrano, en la aldea de La Picota, y el Coronel Mamerto Pínel y don Felipe Paz; y por la mañana me dijo el Coronel Zambrano, que le hiciera tiempo al pago porque no andaba dinero y que el sábado o domingo me mandaba el pago y no me ha llegado dicho pago, o fue que no acaté que sería el sábado o el Domingo de Ramos del año venidero.

¡Viva el Partido Nacional! Me suscribo su afectísimo. Presentación Aguilar

Y hago formal protesta y excito a cualquier colorado para que me enrostre cuándo le he prometido trabajar por la candidatura del rojismo.

Choluteca, 8 de Julio de 1932  
Rufino Osorto

**ES MEJOR NO MENEALLO, SANCHO AMIGO**

Choluteca, 19 de Julio 1932  
Prensa Nacional.

Fecha 4 de Junio en Tela don Antonio R. Elvir, deniega en "El Amigo del Pueblo" por partidatismo, la memoria del Dr. Emilio Williams.

El cachurequismo dice Elvir, lo llevo al encierro. Si quiera él, decimos nosotros está contando el cuento todavía. I el Dr Williams que fué al entierro desde 1923.

El Hombre Libre

Al Dr. Williams, no sólo lo echaron a la cárcel, los rojos siendo diputado, sino que en el dormitorio de su casa, una escolta militar al mando de un comandante disfrazado, en la noche, le disparó un tiro. Aquí se ha visto, lo han visto todos, desde 1903, no solo encarcelar hombres de la calidad de Elvir, y quitarles dinero, sino que honorables damas de esta sociedad, ¿Qué culpa tiene en el pasado, que nosotros tratamos de olvidar, el nacionalismo, que no la tenga el liberalismo? En cuanto a robos talvez el nacionalismo roba menos, porque deja para hacer administración y pagan maestros, telegrafistas, correos y demás servicios.

En lo personal, nosotros seguiremos creyendo en los defectos humanos del Dr. Williams; pero tenia virtudes muchas virtudes inimitables unas por sus detractores No especuló en la industria política, porque fué inadaptable

Si le robó a Elvir, allá en Ceiba, don Manuel Midence Cabrera, lo debe saber bien

Ino creemos nosotros, que un hombre tan desprendido como lo fué el muerto, le haya cogido al Sr. Elvir, para venirlo a repartir entre muchos pobres, aquí en Choluteca. Emilio Williams, al irse de este mundo, todos sabemos, rojos y azules, que nada se llevó. I allí esta lo poco que quedó en doce años de trabajo. El puso la farmacia "El Indio" en 1912 con la herencia q' recibieran él y sus demas hermanos por la venta de la Hacienda de Santa Rosa a don George Sturge y Cia. No esta en nuestro ánimo decir lo que sabemos del pasado bochornoso de muchos, desde 1903 a la fecha en general y la actuación de aquí de Choluteca, la conocemos mejor. I admitimos la verdad y diremos la verdad.

## LA JIRA DEL CANDIDATO ROJO POR EL SUR

### Pagan CINCO Lempiras a cada persona que ayude a hacer grupo

Sabanagrande, 10  
Hoy a las 9 a m hizo su ingreso a este pueblo, el candidato del panterismo, quien fué recibido por 150 individuos de este municipio y de varios pueblos del distrito.

El Nacionalismo de este lugar por los preparativos que con 8 días de anticipación hicieron los rojos esperaba que recibieran a su candidato con un número de 600 ciudadanos,

Hago constar que el censo de este municipio arroja un total de 1.307 electores demostrándose con esto que el rojismo ha obtenido un rotundo fracaso tomaron parte activa en los preparativos de la manifestación las autoridades civiles y militares.

El alcalde con su secretario y un regidor tomaron parte activa en la manifestación zúñigahuetista con el fin de aumentar el número de manifestantes. El mismo alcalde dejó de verificar 5 casamientos los cuales se llevarían a cabo el viernes pasado.

Luis R. Zúñiga

Pespire, 11.—250 colorados se reunieron ayer a recibir su candidato, con quince días anticipados notábanse preparativos; trajeron adeptos de las jurisdicciones de Choluteca, Valle y El Paraíso además los cuatro pueblos con respectivas aldeas del distrito. Zúñiga Huete constató su fracaso; crea que no mentimos y nuestros aciertos probaremos en crónica especial

J. Santiago Molina

Nacaome, 13.—Continúo mi informe con relación a la llegada del candidato oficial Zúñiga Huete a esta ciudad. Todos los empleados dependientes del Ejecutivo en esta ciudad y demás pueblos del Dpmt., pusieron su influencia directa e indirecta pero en forma franca, agregando el derroche de dinero que hicieron. De Aramecina recibimos el telegrama que dice: "Informo a Ud. comisión panterista recorrió aldeas conquistando para ir ovacionar Zúñiga Huete a su llegada a Nacaome ofreciendo pagar CINCO LEMPIRAS a cada persona, bestia y comida. También sabemos hicieron lo mismo en otros pueblos siendo de notoriedad los cinco lempiras por la asistencia de cada individuo de otros Municipios. De Langue informaron que el Comandante Prudencio Osorio encarceló al nacionalista Jerónimo Melgar y mandó al miliciano Mercedes Arias en unión de otros a las aldeas a citar gente para la llegada de Zúñiga Huete., Después que el candidato insultó soezmente al nacionalismo en pleno parque los empleados mencionados fueron los primeros en felicitarlo no obstante que no se oyó una sola palabra que fuera visos de programa de gobierno, partido o admi-

## ELLOS Y NOSOTROS

El ciudadano don Pedro Abilio Godoy, desde hace como un mes, como lo saben varios de nuestros correligionarios, nos trajo unos versos con música de "La Culebra", según nos dijo. Nosotros no los quisimos publicar, porque esos versos, como otros más que nos han llegado, los consideramos bastante ofensivos al candidato rojo. Sin embargo, el director de "Aquí Estamos" y el Partido Liberal que representan, piensan lo contrario. Justo es decirlo: nos informan que el Bachiller don Francisco Díaz Salorio, *radicado aquí*, no está de acuerdo con esa propaganda de insulto, escándalo y guaro pasado de medida; lo mismo que en la forma anónima é irresponsable en que se amparan algunos empleados públicos

El pensamiento, no es tan libre como se imaginan los que intentan *desbocarse*. Está de por medio, la consideración personal; la responsabilidad y crédito del partido que se representa; los Estatutos del mismo partido, y la Ley de Imprenta. Ahora bien; si los componentes del partido liberal pierden su dirección, y se anarquizan y nadie es responsable por la buena o mala actuación, entonces deja de ser partido, para convertirse en *banda* de hombres irresponsables y sin respaldo moral é histórico.

Por nuestro modo de ser y de pensar, ni amigos, ni adversarios nos harán llegar a los personalismos infecundos. "El Hombre Libre" no discutirá hombres que no están a discusión; "El Hombre Libre" se abstiene de contestar insultos personales y no se meterá en la vida privada de nadie, y a muchahonra lo tiene, poder resistir las *flaquezas* de nuestros semejantes. Y en semejantes condiciones tan desiguales, ya expresé a los dirigentes dos caminos a seguir: el uno es, que "El Hombre Libre" se convierta en *botofuego* y asuma otra persona más adecuada la dirección; o venga otro Semanario a corresponder al adversario político *sus ofensas personales*. Según parece, se está considerando este último extremo.

En cuanto a la forma anónima que algunas personas adoptan para ocultarse, copiamos íntegros, algunos artículos de la Ley de Imprenta. Art. 10; "Los dueños de imprenta o directores de las mismas, deberán exigir en todo escrito, la firma de su autor; de otra manera, aquellos serán responsables por los escritos que sin tener tal requisito fueren denunciados ante la autoridad competente". Recomendamos la lectura de los artículos 11 y 12. El Art. 13 dice: "Todo escrito debe publicarse con la firma de su autor, cuya responsabilidad es personal. Por los no firmados responden, el director, editor o redactor en su caso".

"La firma que se exige para cubrir los escritos que se den a la prensa, debe ser auténtica. A este respecto se prohíbe el uso de facsimiles".

"Cuando en los escritos se trate de asuntos en los cuales se ofende el honor, la dignidad o reputación de las personas, el editor o redactor del periódico no debe publicarlos si no es con la firma del autor. No bastará en este caso, que le a firma quede en el original."

Este es freno que, tienen que atascar, los que creen que el pensamiento es completamente libre, sin restricciones de ninguna clase. Nosotros llamamos la atención al respecto a los escritores azules y rojos, y a los dueños de imprenta, señores Leiva y Portillo, amigos nuestros, y muy especialmente a Portillo, Fiscal del Comité "Dr. Emilio Williams," como representante legal del Partido Nacional del departamento. Y los artículos 29 y 30 que hablan de la multa de VEINTICINCO A CINCUENTA PESOS, que se hará efectiva de oficio por el Juez de Letras de lo Criminal correspondiente.

nistración pública. El Lic. Cas

tillo Vega, dijo entre otras cosas: "El carísimo debe emigar para sanear la República."

Hoy salió el candidato oficial para el pueblo de Coray. Continuaré informando.

R. Alvarado Romero

Pespire, 12.—Censo electoral esta ciudad 1.507 manifestación zúñigahuetista apenas 250 sábese celebre Castillo Vega como de

## Maldonado ingresa al Gran Partido Nacional

Tegucigalpa, 7.—Pláceme poner en conocimiento de Ud. y para que a su vez lo haga con los correligionarios de esa localidad que el día de ayer don Eusebio G. Maldonado, ex-director de los periódicos Liberales "La Independencia" "La Prensa" y "Verdades" de Puerto Cortés ha hecho su adhesión al nacionalismo ofreciendo trabajar tesoneramente por el triunfo de la fórmula Carías-Williams en los comicios de octubre próximo. Hoy más que nunca el Partido Nacional está en la mejor plataforma para derrotar a sus adversarios en las elecciones que se aproximan, estando seguro de que no podrá ser arrebatado la victoria aunque ponga en juego todo el mecanismo oficial, porque está comprobado aquí en Honduras que candidato que cuenta siquiera con la simpatía o el arrimo oficial no cuentan ni pueden contar con el apoyo de la opinión pública. Por lo demás los nacionalistas debemos continuar laborando como hasta hoy dentro de la legalidad y el orden sin hacer caso de los embustes y amenazas de nuestros contrarios, llevando como parte del triunfo de nuestra buena causa estrechamente vinculada con el bien de Honduras. Srívase acusarme recibo. afmo. amigo.

Antonio C. Rivera

## El que manda, manda

Hay un decreto del Congreso en que prohíbe el uso de los colores nacionales combinados, a los partidos. Eso está bien, pero no está bien que los soldados que paga la Nación porten divisa de partido, y mucho menos, que en el centro ostenten sendos botones del candidato rojo. Si se prohíbe lo primero, que no se abuse con lo segundo. Corrijámonos algún día.

## Aclaración

Como algunos de mis correligionarios, de estos pueblos, me escriben preguntándome que qué hay de mi adhesión al coloradismo; les manifiesto: que eso está en lo imposible; ese error fué RECTIFICADO inmediatamente y que como es natural siempre soy y seré un leal nacionalista.

Choluteca, 13 de Julio de 1932  
Maximino Aguilera

costumbre, envió datos exageradísimo. Nosotros damos los honradamente alejadas pasiones partidaristas. Gran número. estos manifestantes fueron después acuarpar la del departamento Valle Zúñiga Huete engañase así mismo.

J. Santiago Molina

Tegucigalpa, 13.—El Panterismo de nueve pueblos de Valle 3 de Tegucigalpa y uno de Choluteca reuniose en Nacaome para recibir a Zúñiga Huete dando un total de 519 personas, lo que constituye un fracaso pues da un promedio de 43 personas por cada pueblo. El Sur Nacionalista.

Nuevos Tiempos